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当地时间 12日，在男子职业网球选手
协会（ATP）250巡回赛美国达拉斯站男单
决赛中，中国选手吴易昺战胜本土选手伊斯
内尔，成为首位捧起 ATP巡回赛单打冠军
的中国球员。

吴易昺创造历史背后，中国男子网球正
发起集团冲击，打破一个个尘封的纪录。越
来越多的中国年轻人，正在用不一样的方式
闪耀世界体育舞台。

用“中国速度”创造历史

凭借这座创造历史的冠军奖杯，吴易昺
的即时排名再创个人新高，升至世界第 58
位。在此之前，1999年出生的吴易昺，在职
业生涯的关键时期经历了三年的伤病困扰
和疫情影响，他的世界排名一年前曾跌至千
名开外。

在不到一年的时间里，吴易昺火速蹿
升，实现了世界排名“数量级”的突破，打出
了让人惊叹的“中国速度”。

吴易昺具备这样的实力，世界排名的飙
升来源于厚积薄发，而三年的低谷显然让他

的心理更加成熟。从达拉斯站的比赛来看，
吴易昺在心理素质上的蜕变让人惊叹。与
伊斯内尔的决赛，他足够耐心、冷静与顽强，
处变不惊，千钧一发之际面不改色，面对关
键球毫不手软。

“心态一转变，打出来的球马上就不一
样了，感受还是很深的。这两周经历了很
多，最终的冠军也是给我扛住压力最好的回
报。”吴易昺说。

用“集团冲击”打破纪录

吴易昺创造历史的背后，中国男子网球
正在发起“集团冲击”，将一个个尘封的纪录
打破。

去年美网第二轮，吴易昺鏖战五盘击败
葡萄牙选手博杰斯，成为公开赛年代首位打
进大满贯赛男单32强的中国大陆选手。今
年澳网，商竣程战胜德国选手奥特，成为公
开赛年代首个晋级澳网第二轮的中国大陆
男球员。去年，张之臻也成为首位跻身世界
排名前100位的中国大陆男球员。

“我们新一代球员有了更好的条件，更

多的比赛。时代在进步，我们完成过的事，
不要当成一个上限，只需要当成一件平常的
事情，这样才会有更多的动力去追求更多。
要敢想，敢定目标。”吴易昺说。

相比女子网球，中国男网长期沉寂，为
了大满贯正赛取胜、男单排名前 100、ATP
巡回赛冠军等目标苦苦求索，却一次次无功
而返，甚至很少能够接近。但就在一年多的
时间里，中国男子网球接连冲破关卡，无疑
已经迎来奋进的时代。

对吴易昺和中国男网来说，这都是厚积
薄发、水到渠成的结果。

“请继续期待中国男子网球！”吴易昺在
夺冠后说。

用不一样的方式闪耀世界舞台

收获 ATP巡回赛男单冠军，吴易昺一
跃站在聚光灯下。诸多外媒纷纷报道，法新
社甚至还为此播发了英文和法文的快讯。

事实上，除了男子网球，中国年轻人正
在向国际体育的主流阵地发起集群冲击，
2022北京冬奥会，苏翊鸣这位“00后”横空

出世；近两年，“95后”的周冠宇和李昊桐在
F1和高尔夫球上也频频取得突破。

他们的成长路径有着相通之处：家庭
大量而持续的资金和时间投入必不可少，

这些年轻人取得的突破，正是中国经济高

速发展的侧影；此外，他们的体育训练也

都没有脱离文化教育，都有着出色的表达

能力。

相比运动员前辈们，他们的经历更加丰

富、性格更加多元，更加善于展示自己，这些

年轻人正在用不一样的方式闪耀世界体育

舞台。

“对手大概打了100个ACE球吧，考虑

到他每打出一记 ACE，就会向儿童捐出

100美元，我想很多孩子会很高兴。当然这

也有我的贡献，因为他发ACE时，我基本站

在那里没有动。”吴易昺夺冠后面对采访，风

趣的回答刷屏了国内外社交网络。

吴易昺用硬实力冲破历史，用幽默的表

达感染他人。未来，他将和更多中国年轻人

一起，向世界展示中国魅力。

新华社记者 王浩明 许仕豪王瑞平

中国年轻人用不一样的
方式闪耀世界体育舞台

新华社华盛顿 2 月 13 日电
2022~2023 赛季美职篮（NBA）常
规赛 13 日激战多场，费城 76 人队
以 123∶104大胜休斯敦火箭队，送
给对手六连败；纽约尼克斯队凭借
布伦森的出色发挥，以 124∶106击

败布鲁克林篮网队。
76人坐镇主场迎战火箭，开局

双方你来我往势均力敌，但火箭核
心球员贾伦·格林上半场手感不佳，
76人抓住机会频频打出快攻反击，
领先 7分进入下半场。第三节格林

爆发单节砍下17分，但哈登面对旧
主火箭状态火热，末节率76人打出
一波小高潮将分差拉大至20分，奠
定胜局。

哈登此役拿下全队最高的 28
分和 10次助攻，76人喜提三连胜；
格林收获全场最高的29分，火箭苦
吞六连败。

尼克斯当天主场对阵同城对手
篮网，上半场双方状态相当，多次互
换领先，篮网凭借新援丁维迪在第
二节的火热手感，以 61∶58的微弱
优势结束上半场。第三节布伦森轰
下17分，带领尼克斯取得两位数领
先，近期阵容“大换血”的篮网在末
节进攻哑火，最终告负。

尼克斯获胜后终结了过往对阵
篮网的九连败。布伦森本场砍下40
分和5次助攻，替补出场的哈特贡献
27分。篮网方面，丁维迪收获28分，
布里奇斯8投2中仅得7分。

当天其他比赛中，夏洛特黄蜂
队 144∶138战胜亚特兰大老鹰队；
克利夫兰骑士队117∶109击败圣安
东尼奥马刺队；犹他爵士队123：117
力克印第安纳步行者队；丹佛掘金
队 112∶108险胜迈阿密热火队；奥
兰多魔术队 100∶91战胜芝加哥公
牛队；新奥尔良鹈鹕队 103∶100险
胜俄克拉荷马雷霆队；达拉斯独行
侠队121∶124不敌明尼苏达森林狼
队；波特兰开拓者队127∶115战胜洛
杉矶湖人队；金州勇士队135∶126击
败华盛顿奇才队。

NBA：76人大胜火箭

奇才队球员基斯珀特（上）在比赛中防守勇士队球员普尔 新华社发

本报讯（记者 秦华）记者昨日获悉，“非遗点亮老家河南”全
国大学生乡村振兴创意大赛郭亮村赛点中的两个项目获得荣
誉：“天路之家——郭亮艺术研学基地”项目荣获2022广州设计
周老宅新生优秀公共空间设计奖；“七个鸡窝”项目入选“为中国
而设计”第十届全国环境艺术设计展览。

自2021年起，省文化和旅游厅与全国大学生乡村振兴创意
大赛合作，实施黄河非遗点亮“老家河南”计划，先后开展了首届
全国大学生乡村振兴创意大赛、青年乡村营造行动。借助优质
团队和创意导师力量，挖掘非遗故事、建设非遗空间、打造非遗
文创。在全省遴选出栾川县重渡沟景区、辉县市郭亮村、浚县古
城等 9个营地，汇聚高校专家、青年设计师、业界人士与大学生
等多方智力，全方位激活乡村文化动能。

“天路之家——郭亮艺术研学基地”荣获 2022广州设计周
老宅新生优秀公共空间设计奖。老宅新生设计奖是国内首个改
造类设计大奖，“天路之家”设计团队将郭亮小学升级为一个集
写生、展览、住宿、餐饮、休闲等功能为一体的教学营地，既融合
了时代，又很好地保留了本土精神和乡土肌理。

“七个鸡窝——郭亮村公共休闲空间营造”入选中国美术家
协会举办的 2022“为中国而设计”第十届全国环境艺术设计展
览。“七个鸡窝”场地由旱厕与鸡窝改造而成，保留场地原有“鸡”
的元素，以石头为主要材料，运用当地传统的砌墙手法打造出有
关石头的互动、观赏、体验空间。

非遗点亮老家河南
两个项目获得荣誉

新华社武汉2月14日电 记者14日从湖北省纪委监委获
悉：中国足球协会主席、党委副书记陈戌源涉嫌严重违纪违
法，目前正接受中央纪委国家监委驻国家体育总局纪检监察
组和湖北省监委审查调查。

足协主席陈戌源
接受审查调查

找准中国女足的正确定位
——专访中国女足主教练水庆霞

新华社东京2月14日电（记者 王子江 岳晨星）美国职业
棒球大联盟日前宣布了参加 3月世界棒球经典赛的 20支球
队的参赛名单，中国队由30人组成，其中包括父亲是中国人、
母亲是日本人的真砂勇介。

世界棒球经典赛与其他国际比赛规则不同，鉴于棒球在
世界各地发展不平衡的现状，规则允许各队可以引进外籍球
员参赛，前提是该球员父母或者祖父母有一人具有参赛国国
籍，他就可以代表该队参赛。按照这个原则，中国队这次的
30人球员名单中，有 4人是非中国籍，他们是美国籍的张宝
树和阿兰·卡特，韩国籍的朱权和日籍球员真砂勇介。

世界棒球经典赛是由美国职业棒球大联盟策划的国际棒球
大赛，首届比赛于2006年举行，本届比赛是第五届，由20个受
邀国家和地区的代表队在四个赛区举行，中国队与日本队、澳大
利亚队、韩国队以及捷克队分在B组，比赛在东京的巨蛋体育场
举行。

美国职业棒球大联盟透露，中国队的总教练由75岁的美
国人迪恩·特雷诺担任，30名球员中，张宝树将第四次代表中
国队出战此项赛事。

真砂勇介入选中国队后，受到了日本媒体的广泛关注，
他 13日在茨城县日立市召开的新闻发布会上表示：“能站在
这样大的舞台上是非常难得的，我想把这段经历运用到今后
的棒球生涯中，回馈给球队。”

中国棒球队世界
经典赛名单公布

本报讯（记者 陈凯）昨日，记者从郑州市体育局获悉，2023
年郑州市社会体育指导员（滑雪）培训班，2月 13日在郑州市巩
义市嵩山北麓探路者滑雪场开班。来自全市的 80名滑雪爱好
者汇聚一堂，学艺再提高，为今后引领大众科学参与滑雪运动打
下坚实的基础。

本次滑雪培训班由郑州市体育局主办，采用理论与实践相
结合的方式进行。培训内容为社会体育指导员滑雪专项理论、
技能、展示等。参训学员全部为年龄在18至 50周岁，身体健康
且热爱全民健身公益事业的广大滑雪爱好者。通过参加此次培
训，学员们不仅提高了技能，而且还将有机会从事滑雪技能传授
和指导方面的公益工作，引导更多人群科学参与滑雪项目强身
健体。

本次滑雪培训班，旨在加强郑州市社会体育指导员队伍建
设，优化社会体育指导员队伍结构，推动我市冬季群众体育项目
的广泛开展。

社会体育指导员
滑雪培训班开课

新华社伦敦2月13日电（记者 张薇）英超赛场 13日迎来
“默西塞德德比”，主场作战的利物浦队以2∶0战胜埃弗顿队，近
五轮联赛终尝一胜。

为保级而战的埃弗顿上轮爆冷击败联赛“领头羊”阿森纳，
而利物浦则是之前四轮联赛一平三负。当天比赛，利物浦利用
快速反击在第 36分钟攻破客队城池，努涅斯左路带球长驱直
入，为中路跟进的萨拉赫送出妙传，埃及射手不停球直接垫射破
门，帮助利物浦取得领先。

易边再战仅 4分钟，利物浦冬季转会窗引进的新援加克波
接阿诺德横传推射空门得手，打入自己加盟球队以来的首粒
入球。

虽然获得久违的胜利，但利物浦目前距离榜首已落后19分
开外，排在联赛第九。利物浦18日将客场对阵排名第四的纽卡
斯尔联，之后将在21日迎来欧冠联赛八分之一决赛首回合——
主场迎战上赛季决赛击败他们的西甲豪门皇家马德里队。

英超：利物浦战胜埃弗顿

日前，中国女足主教练水庆霞在广州接受新华社专访，正
好赶上女足亚洲杯夺冠一周年的日子。当记者在闲谈中提起
此事，水庆霞感慨道：“真的吗，我完全没注意。这一年还蛮不
容易的。”

过去的一年，足以冲昏人头脑的鲜花、掌声和荣誉涌向水
庆霞和女足姑娘们。如何让自己和队员保持冷静和清醒，成
为水庆霞的一门重要功课。

未来的一年，女足世界杯、杭州亚运会、巴黎奥运会预选
赛，连续三项大赛近在眼前。随之而来的，必然是更多的关
注、更高的期待和更大的压力。

专访中，水庆霞多次提到“相互理解”，她希望教练和队员
能相互理解，也希望外界和球队能相互理解。“关键是要对中
国女足有一个正确的定位。”她说。

“中国女足的正确定位”

7月开赛的女足世界杯，是水庆霞今年面临的第一个大
考。中国女足的小组赛对手包括英格兰队、丹麦队两支欧洲
强队，小组出线竞争激烈。水庆霞坦言，小组赛首场与丹麦队
的比赛就是“生死战”。

“现在欧洲女足发展比较快，第一场和丹麦队的比赛很关
键。第一场赢了，你就有（出线）希望，但是对方也会这么想，
所以要在细节上做得更好一点。世界杯和其他杯赛不一样的
地方，就是残酷性，每场比赛真的都不好打。”水庆霞说。

“希望媒体朋友，包括球迷朋友对中国女足有一个正确的
定位，我觉得相互理解最重要。”所谓正确定位，水庆霞解释
道：“不能说因为中国女足拿了亚洲杯冠军，（我们）就站在亚
洲的顶端，然后可以在世界杯上去跟强队抗衡，甚至达到更好
的成绩。实事求是来说不太可能。”

“亚洲杯打得好，说明通过训练和比赛，我们可以更接近
胜利。但从整体来讲，我们不在世界主要强队之列。不是比
赛打好了就一切都好，也不是比赛成绩不理想这个队就什么
都不行，罗马不是一天造就的，需要时间去积累。这个过程中
有成功，也会有失败，当然每个人都希望成功多一点，大家相
互理解。我们看到差距，然后怎么往前走，这才是最关键的。”

“我们300米，她们1000米”

近年来，欧洲女足的崛起速度超出想象。中国女足和欧
洲强队的差距，很直观地体现在数据上。

“我们之前的比赛（每名球员平均每场比赛）的冲刺跑、高
速跑加在一起大概在 300多米，现在欧洲球队都在 700米左
右，甚至高一点的球队要达到1000米。我们和她们还是有很
大的差距。”水庆霞举例。

“通过比赛看欧洲球队的攻防转换速度真的很快，所以我
们在攻防转换速度上也有了新的要求，训练要求比之前要高
很多。”

“通过训练，我们也在进步。从整体表现来讲，（有些球员
冲刺跑能跑）将近 700米，比以前要翻一倍，之前我觉得不可
能达到。当然跑量上达到了，但在真正的比赛中跑又和训练
跑是不一样的。”水庆霞说。

“通过比赛看差在哪里”

14日，中国女足迎来在西班牙拉练期间的首场热身赛，球
队将在 10天时间内和瑞典队、爱尔兰队等四支欧洲球队交
手，这也是水庆霞带队后首次来到欧洲参赛。

“我们已经很长时间没有和国外队伍打比赛。尽管看了
一些女足欧锦赛的比赛，在视频上面有一个基本认识，但真正
打起来还不是很熟悉，所以也是希望能通过比赛来锻炼和提
高。”水庆霞表示。

“现在正好是国际比赛日，通过比赛看我们的训练是不是
能够满足世界杯比赛的需求，哪些方面比较差一点，差在哪
里，这只有通过比赛才能体现。”

水庆霞介绍，结束 2月的海外拉练后，中国女足稍做休整
后将于3月在上海进行三周集训，并在4月的国际比赛日再次
赴欧洲拉练和比赛。“5月份也有集训，有可能的话希望能邀请
一些国外的队伍来中国比赛。比赛的感觉是很重要的。”

“中国队还是会有惊喜”

本届女足世界杯，水庆霞表示中国队的目标是要努力争
取进入八强。“上届世界杯中国女足进了 16强，还是要定一个
更高的标准和目标，这样球队也会有更多的动力。”

“肯定会全力以赴，每场比赛不会说比对手差，我们就放
弃，肯定还会拼。我一直告诫自己，告诫队员，竞技比赛就是
有胜负的，要尽全力去做好自己的事情。这是你分内事情，必
须要做好的。希望大家能够相互理解，我觉得这是最重要
的。”水庆霞说。

水庆霞认为，面对欧洲劲旅中国女足也有自己的优势。
“亚洲球队、中国队打整体比较多一点，能打出局部配合。亚

洲这种小快灵（的打法），中国队在这方面有一些优势。（欧洲
球队）她们可能更直接，一对一能力更强。我们要把整体的联
防、协防，整体进攻做得更好一点。”

“我觉得中国队还是会有一些惊喜，”她说。

“希望世界杯有很多年轻球员在场上”

中国女足本期集训名单，水庆霞征召了多位 20岁左右的
年轻球员。她表示，今年教练组在有意识地选拔一些年轻球
员入队。

“去年比赛相对比较少，今年希望选拔一些年轻队员。
有些年轻队员闪光点很多，训练也做得比较好，关键还是看
比赛。”

“2月的比赛会让年轻队员打打看，看看她们在场上是不
是能够不胆怯，我觉得各方面能够表现出 60％、70％的水平
就可以了，然后再通过训练去提高。如果国际比赛能有一个
很好的表现，就给她一个机会。”水庆霞说。

“希望世界杯有很多年轻队员在场上，对中国队也是一件
好事。”

“不是每个队员都要求她们走出去”

担任中国女足主教练以来，水庆霞在不同场合都表示鼓
励更多的球员去海外踢球。这一年来，中国女足的留洋军团
越来越庞大。水庆霞介绍，西班牙拉练期间部分留洋球员会
参加合练，到5月底所有的海外球员都会归队集训。

“走出去看看国外联赛到底好在哪里，人家教练强调什
么，注重的是什么东西。看看自己哪方面做得比较好，哪方面
还需要提高。从自我管理层面来讲，也是一种锻炼，国内集训
时间比较多，球员自我管理能力还是比较欠缺。到了国外除
了训练之外，很多事情都是自己去干。所以希望她们能走出
去，先走出这一步，让自己有一个新的认识。”水庆霞说。

水庆霞表示，队伍专门跟留洋队员建了联络群，方便及时
了解球员的思想状况和训练状态。“她们也会把训练视频发给
我，我会看一下情况。我们经常都会联系。”

凡事有利就有弊，水庆霞坦言留洋有时也是把“双刃
剑”。“在国外训练时间比较短，短时间就对抗完结束了。有队

员在国外时间长了，相对比赛打得比较少，也担心训练方面的
问题，所以就想回来。”

“所以不是每个队员都要求她们出去，还是要看机会。”

“没有训练肯定没有比赛”

由于种种原因，王霜、唐佳丽 2022年下半年都没能规律
地参加训练和比赛，在俱乐部出场时间不多，这也引发了外界
对这两名中国女足核心球员竞技状态的担忧。

对此水庆霞坦言：“外界担心其实我们也担心，因为签证
等原因，她们有一段时间没有系统训练，距离最佳状态差得比
较多。你有一定的实力，但是如果训练不能保证的话，就很难
去胜任大赛需求。也是有这方面担心，所以前段时间让她们
回到队伍当中，至少训练要比自己练强很多。”

“王霜去美国了，因为有合同在身必须要去，希望她在那
边能够尽快通过训练，不断提升自己的状态。唐佳丽前一段
时间没有练，然后又受伤，现在还在康复过程当中。”

“她们都是非常重要的队员，希望通过这些事情，让她们
有一个新的认识，也是相互理解，包括我对球员的理解，她们
对教练的理解。你没有训练肯定没有比赛，运动员应该要有
一个清醒的认识和自我要求。”水庆霞说。

去年的男足卡塔尔世界杯也让水庆霞感触颇深。“现在攻
防转换速度更快，对体能的要求更高。包括梅西都回去参与防
守，梅西之前很少有这样的行为。球星的作用很重要，但也要
有球队整体的表现，未来女足的发展也会往这个方向去走。”

“有困难才来挑战”

女足世界杯结束后，中国女足要接连参加 9月的杭州亚
运会和 10月开赛的巴黎奥运会预选赛。无论是主场作战的
亚运会，还是竞争激烈的奥运会预选赛，水庆霞都面临不小的
成绩压力。要在不到半年时间里带队连续参加三项大赛，对
于任何主教练都是不小的考验。

“就是有很多的困难才来挑战。我不知道之后会发生什
么，比赛我们就一场一场打，尽可能完成好世界杯。之后好在
（距离亚运会）还有近一个月时间去调整，我们要安排好。奥
运会预选赛比较关键，也更残酷。”水庆霞说。

“我也跟队员说，大家都知道今年比赛任务比较重。希望
我们冬训期间把体能和技战术练得好一点，打下一个很好的
基础，然后通过比赛去调整心态。”

“我们也会根据不同比赛的战术要求，在人员上做一些微
调，让大家在每个阶段的比赛都能够尽全力去做到最好。”水
庆霞说。

新华社记者 肖世尧赵建通 王浩明


